

ACTITUDES Y COMPETENCIAS INVESTIGATIVAS EN ESTUDIANTES DE POSGRADO DE MAESTRÍA DE UNA UNIVERSIDAD PRIVADA DE LIMA, 2022

por Mónica Elisa Meneses La Riva

Fecha de entrega: 01-mar-2023 02:35p.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 2026379915

Nombre del archivo: INFORME_DE_FINAL_UCT_MENESES-OCUPA_CORRECTO_ACTUAL.docx (232.98K)

Total de palabras: 7707

Total de caracteres: 46785

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TRUJILLO

BENEDICTO XVI

ESCUELA DE POSGRADO

MAESTRÍA EN INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA UNIVERSITARIA



**ACTITUDES Y COMPETENCIAS INVESTIGATIVAS EN ESTUDIANTES
DE POSGRADO DE MAESTRÍA DE UNA UNIVERSIDAD PRIVADA DE
LIMA, 2022**

**Tesis para obtener el grado académico de
MAESTRO EN INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA UNIVERSITARIA**

AUTORES

Br. Mónica Elisa, Meneses La Riva

ORCID: 0000-0001-6885-9207

Br. Hitler Giovanni, Ocupa Cabrera

ORCID:0000-0002-0387-1130

ASESORA

Dra. Carola Claudia, Calvo Gastañaduy

ORCID:0000-0002-0599-461X

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

Gestión universitaria, evaluación curricular y metodologías de aprendizaje.

TRUJILLO - PERÚ

2023

I. INTRODUCCIÓN

La educación universitaria a lo largo de la historia, sigue teniendo una enorme incidencia en la actividad económica de los países y una huella imborrable en la formación de disímiles profesionales, donde los docentes cualificados tienen un efecto en cadena que se extiende al ámbito político, social y económico de las naciones. La Organización de Naciones Unidas para la Educación, Ciencia y Cultura (UNESCO), advirtió desde el 2013 que a nivel mundial hay 7,8 millones de docentes trabajando a jornada completa en actividades investigativas, lo cual evidencia un crecimiento global de 21% (UNESCO, 2021).

Además, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), anunció en su estudio que, un 30% de maestros peruanos señalaron que el limitado acceso a internet fue la mayor dificultad para llevar a cabo con la enseñanza virtual; otro 35% argumentó que la falta de conectividad fue el mayor obstáculo para cumplir con las labores académicas en línea (BID, 2021). En América Latina, según datos estadísticos del registro nacional de investigadores, el Perú reportó un total de 2,445 investigaciones (CONCYTEC, 2019); evidenciando un escaso número de docentes investigadores, y carencia de actitudes y capacidades investigativas en los estudiantes universitarios (SUNEDU, 2020).

Al respecto, el Ministerio de Educación (MINEDU), plantea la urgente necesidad de fortalecer los procedimientos institucionales, académicos y personales, asociados a la adquisición de competencias investigativas, cuya finalidad es fortalecer las capacidades investigativas y cognitivas de los estudiantes (Ley 30220, 2014). Asimismo, en el Perú el volumen de producción científica es muy deficiente durante la formación académica en pregrado y posgrado (Castro et al., 2018), a pesar de que el número de estudiantes interesados en seguir estudios universitarios continúa en aumento (Quintana y Cardona, 2018; Yamada, 2020). Sin embargo, los reportes sobre producción científica a nivel nacional solamente registran un 2%, porcentaje que nos ubica por debajo de Brasil (49%) y México (15%) (MINEDU, 2020).

En el Perú, las instituciones universitarias deben proveer servicios educativos de calidad, con el propósito de formar estudiantes de forma integral, con altas competencias

profesionales, centrados en la investigación, la responsabilidad social y acorde a las circunstancias y necesidades actuales de nuestro país. Sin embargo, se evidencia la carencia de una educación con enfoque investigativo en las universidades, limitando la elaboración de nuevas averiguaciones, la perspectiva y buena predisposición de los universitarios hacia los temas de investigación que vienen siendo regulares (Arellano-Sacramento, et al., 2017).

En relación a las competencias investigativas, en España, Rubio et al., (2017), encontraron en su estudio resultados regulares, refiriendo que los aspectos que reforzaron la formación de los estudiantes fueron la escritura y los métodos de recolección de información a pesar, de tener deficiencias para la elaboración de citas, búsqueda bibliográfica, datos estadísticos, entre otros. Además, en el Perú, Ayala (2020), señaló que los estudiantes alcanzaron un nivel regular (77,3%) en competencias investigativas tipo cognitivo y actitudinal.

Ante lo expuesto, se evidencia que el contexto local los universitarios de maestría en educación, asumen el desafío de continuar los estudios, seguir su propia autoformación y capacitaciones, con la finalidad de lograr las competencias y destrezas investigativas necesarias, acorde a las demandas y exigencias laborales, sociales y académicas actuales. En efecto, finalizaron el pregrado y no continuaron estudiando, siendo retomados posteriormente, revelando carencia de actitudes y destrezas metodológicas. Al presente, los estudiantes demandan de competencias investigativas que les ³ permitan contribuir a la resolución de los problemas sociales, donde el docente como facilitador del proceso educativo, es pieza clave para la formación de profesionales proactivos, competentes, resilientes y con habilidades blandas.

Por lo que, la investigación se **justifica teóricamente** en la necesidad de analizar el valor conceptual de las variables planteadas, pues buscó llenar los vacíos de conocimiento desde la ² comprensión y el análisis del tema, y una mejor valoración del contexto universitario ² hacia la indagación y las competencias investigativas de los **estudiantes**. La **fundamentación práctica** permitió a partir de los resultados del estudio, contemplar diversas estrategias para la mejora de los procesos de aprendizaje y el desarrollo de habilidades investigativas en universitarios de posgrado.

La **justificación social**, consideró los resultados del estudio por su aporte de información sustancial sobre el escenario actual de las actitudes y competencias investigativas que asumen los universitarios, durante la formación en posgrado. A nivel **metodológico**, el estudio promovió un camino estructurado, coherente y detallado sobre el proceso de investigación, el cual será conducente a la ejecución de otras indagaciones sobre el tema, con instrumentos previamente validados y confiables que serán un gran aporte para el análisis de las variables en otros escenarios.

Asimismo, se planteó el **problema general**: ¿Cuál es la relación entre las actitudes y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022? Además, se diseñó los **problemas específicos**: ¿Cuál es la relación entre el desinterés por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad de Lima, 2022?, ¿Cuál es la relación entre la vocación por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad de Lima, 2022?, ¿Cuál es la relación entre la valoración por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022?, ¿Cuál es la relación entre las actitudes hacia la investigación y competencias metodológicas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022?, ¿Cuál es la relación entre las actitudes hacia la investigación y competencias genéricas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022?

Igualmente, el **objetivo general**: Determinar la relación entre las actitudes y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022. Así también, los **objetivos específicos**: Identificar la relación entre el desinterés por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad de Lima, 2022, Identificar la relación entre la vocación por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad de Lima, 2022, Identificar la relación entre la valoración por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022, Identificar la relación entre las actitudes hacia la investigación y competencias metodológicas en estudiantes de

posgrado de maestría ⁵ de una universidad privada de Lima, 2022, Identificar la relación entre las actitudes hacia la investigación y competencias genéricas en estudiantes de posgrado de maestría ¹ de una universidad privada de Lima, 2022.

En referencias a trabajos previos, los antecedentes internacionales aluden a Vázquez (2021). En su estudio Autovaloración de las capacidades de investigación en universitarios de posgrado en educación, México. Un análisis mixto, tipo descriptivo, cuantitativo, no experimental. La población fue de 116 maestrandos en educación de universidades privadas, a quienes se aplicó dos instrumentos validados: Nivel de Autovaloración de Habilidades y una encuesta estructurada según la coyuntura. Los hallazgos evidenciaron la presencia de destrezas cognoscitivas y habilidades para el trabajo colaborativo en los encuestados, pero ciertos vacíos en relación a habilidades metodológicas, tecnológicas e investigativas. En definitiva, los resultados exponen la necesidad de consolidar los procesos de enseñanza, para que los universitarios logren las competencias investigativas y fortalezcan el campo profesional.

Zambrano-Sandoval, et al. (2020). En la investigación Análisis cualitativo: Capacidades investigativas en la formación de universitarios de maestría, 2021, Costa Rica. Cuyo objetivo fue contrastar la formación de capacidades investigativas en estudiantes matriculados en Seminario I y II. Una indagación no experimental, de enfoque cualitativo. La población la integró universitarios de los 22 posgrados, considerando en la muestra de estudio, el análisis documental y la lista de cotejo, al ser las herramientas más usadas por los universitarios. Se concluyó en la urgente necesidad de actualizar y perfeccionar los programas de estudio de la institución, los cuales deben integrar el enfoque por competencias para el impulso de habilidades investigativas y el afianzamiento de la formación universitaria de los futuros investigadores.

⁹ Soto y Hanna (2020). En la indagación Desarrollo de prácticas investigativas en universitarios de posgrado, maestría Organizacional de la Universidad Nacional Experimental Rafaela María Baralt, Venezuela. Cuya finalidad es diseñar propuestas educativas para el desarrollo de habilidades investigativas. Un estudio no experimental, enfoque analítico-empírico, transeccional descriptivo. La población fueron 54

estudiantes, donde se evaluó las dimensiones: Capacidades genéricas, básicas y especializadas para la investigación, vinculadas al contexto profesional y personal integrar la capacidad cognitiva. Los resultados demostraron un moderado nivel de mejora, aludiendo el compromiso permanente de los docentes, para asumir estrategias creativas para la mejora de las competencias investigativas en los maestrandos no solo, para producir conocimiento, sino inquiriendo en el bienestar social.

Cardoso, et al., (2019). En la exploración Valoración de habilidades investigativas en maestrandos en Administración, México, 2019. Una indagación cuantitativa, exploratoria, no experimental, tipo descriptiva. El propósito fue evaluar el desarrollo de las capacidades para la investigación en los universitarios. La población fue de 150 estudiantes, a quienes se aplicó instrumentos validados para obtener información de campo, basada en la escala de Likert con ítems que se midieron con un rango de cinco alternativas desde 0 (no desarrolladas), hasta 4 (muy desarrolladas). Los resultados evidenciaron que los estudiantes poseen un deficiente nivel en la formación de capacidades investigativas en relación a proyectos, manejo de herramientas de búsqueda y gestión para la divulgación de los nuevos conocimientos.

Moros-Briceño (2018). En el estudio evaluación de capacidades investigativas según modelos de regresión multinivel en estudiantes de maestría, Venezuela, 2018. Una averiguación cuantitativa, correlacional, explicativa, cuasi experimental. El propósito fue aplicar la observación para obtener el ajuste de un modelo multinivel que evalúe las aptitudes en los universitarios. La muestra quedó integrada por 225 universitarios, se aplicó el instrumento Escala personal y académica de competencias investigativas. Los resultados evidenciaron serias diferencias en la enseñanza impartida en las maestrías, donde no se considera la formación de capacidades investigativas en los universitarios, logrando un coeficiente de correlación intraclase ($\rho=0,142$), lo cual impide la consecución de las hipótesis sobre independencia, resultando que los estudiantes de distintas maestrías poseen capacidades investigativas.

En relación a los trabajos previos **nacionales**, aluden a Paico (2021). En la indagación Disposición hacia la investigación y capacidades investigativas en universitarios de maestría, Lima, 2020; cuyo objetivo fue establecer la conexión entre

la disposición hacia la investigación y las capacidades investigativas. Una exploración cuantitativa, no experimental, correlacional múltiple y diseño transeccional. La población estuvo integrada por 371 universitarios entre maestría y doctorado de distintas sedes de estudio, a quienes se aplicaron instrumentos validados: Escala actitudinal hacia la investigación y Test de autovaloración de capacidades técnico-científicas. Los resultados evidenciaron relación significativa, moderada y directa ($Rh0 = .559$, $p < .001$), entre las variables, pero clara oposición en relación a la institución de procedencia, donde no se evidencia algún alcance práctico.

Crosato (2020). En el estudio Destrezas y condiciones investigativas en maestrantes de educación inicial, Universidad Femenina Sagrado Corazón, Lima. Un estudio descriptivo, diseño correlacional. La población la integraron 73 universitarios de posgrado. Se emplearon 2 instrumentos validados por expertos en el tema. Los resultados permitieron evidenciar significativa correlación entre la variable destrezas y cualidades investigativas, considerando cada una de las dimensiones del estudio: metodológicas, personales, indagativas, tecnológicas, comunicación verbal-escrita y cognitivas. Concluyendo que, la ejecución de talleres de capacitación fortalece el proceso formativo e impulsan prácticas investigativas en universitarios.

Alfaro et al., (2019). En la indagación Programa “semilleros en el aula” para la mejora de habilidades investigativas en universitarios de la UNMSM; cuya finalidad fue entrenar a los estudiantes en experiencias investigativas. Un estudio pre experimental, tipo cuantitativo. La población muestral fue con 32 universitarios elegidos de forma aleatoria, a quienes se aplicó un instrumento validado por expertos. Los resultados constataron que el proyecto educativo Semilleros en aula, tuvo influencia significativa en la formación de destrezas investigativas en los estudiantes, acciones cognitivas básicas, dominio de palabra y el fomento social de nuevos saberes. Se concluyó que, las discordancias evidenciadas fueron significativas antes ($M=31.29$) y después de la prueba. ($M=78.28$). Finalmente, el estudio buscó desarrollar en correlación con los objetivos prácticas investigativas, sin embargo, encontró ciertas falencias porque la muestra fue con estudiantes de pregrado.

Vargas (2019). En el estudio Desarrollo de capacidades investigativas en universitarios. ¹³ Cuya finalidad fue establecer la conexión entre el aprendizaje investigativo planificado y la ejecución de la indagación, durante el curso Proyecto y Desarrollo de Tesis. Se aplicó un cuestionario validado a la población universitaria. Los resultados evidenciaron un significativo vínculo entre capacidades de averiguación y la realización de proyectos y desarrollo de tesis, que son requisitos para adquirir la licenciatura en educación. No obstante, no se evidenció correlación positiva en las variables formación de capacidades investigativas planificadas y los conocimientos logrados en los talleres realizados. Siendo necesario aplicar en los talleres, mejores estrategias didácticas que conduzcan al estudiante no tanto al manejo de contenidos teóricos, sino al desarrollo de capacidades idóneas para la investigación.

En este sentido, el marco conceptual establece ¹⁰ que la **actitud hacia la investigación científica** es la aptitud favorable o poco favorable que tiene el individuo hacia el quehacer científico, el cual se circunscribe al plano afectivo, cognitivo y conductual. Además, diversos estudios señalan que es la predisposición humana hacia algo determinado, encontrándose ligada a la capacidad y técnicas conducentes a la labor investigativa como, búsqueda de información, trabajos previos y la revisión de literatura vinculada con la temática analizada (libros, artículos) (Chara-Saavedra, et al., 2018).

Asimismo, esta variable se fundamenta en ⁸ la Teoría de la Acción Racional de Ajzen y Fishbein (1980), quienes realizaron un aporte esencial al estudio de la conducta humana y un modelo de análisis completo, al ocuparse de factores que otras teorías excluían. Además, es un modelo de factores mixtos donde incluye la creencia de los sujetos y las categoriza en conductuales, porque son parte de cada individuo, y normativas porque se dan en grupos de pertenencia, como las actitudes, la motivación y las normas subjetivas; que son conducentes hacia la ejecución de una adecuada conducta de los investigadores empeñados en realizar indagaciones; en relación al comportamiento de los grupos e individuos en el contexto actual, es una propuesta de mediación porque ofrece programas de apoyo para dar soluciones concretas, eficaces y efectivas.

En efecto, la actitud hacia la investigación científica, alude a la conducta que muestra el grado de apreciación que se tiene hacia ella, la cual puede ser positiva o negativa, dado que está determinada por el conjunto de creencias del individuo, que la enlazan con los resultados y la valoración de dichas derivaciones. No obstante, esas actitudes pueden ser reforzadas en los estudiantes durante el proceso, pero ya conservan una experiencia previa y esta es el punto de partida, para que puedan asumir una actitud positiva y favorable hacia la averiguación (Guzmán et al., 2014).

Incluso, el razonamiento que desarrolla la persona pone en evidencia la presión social, porque ha asumido un comportamiento distinto a los demás, debiendo clarificar el grado de motivación y de significancia de la nueva conducta asumida. Por tanto, la pauta subjetiva se determina con dos aspectos claves: la opinión de los demás sobre la conducta del individuo, quienes pueden pensar, esperar, aprobar y desear (creencias normativas); y la propia motivación de la persona para adecuarse a la familiaridad percibida de los sujetos de su entorno o confianza (motivación de ajuste) (Ajzen, 1991).

Por consiguiente, la actitud está vinculada con la capacidad de la persona, para saber manejar las dificultades que surjan en el transcurso del proceso formativo e investigativo, porque están determinadas por factores internos (competencias individuales) y externos (medios, dependencia a otros y tiempo). Además, la intención es una actitud de disposición del individuo y es precedente directo de la conducta, por consiguiente, a mayor intención de asumir una actitud positiva, mayores probabilidades de desarrollar estudios investigativos de alto impacto social (Guzmán et al., 2014).

En ese marco, Aldana et al., (2020), subrayan que la actitud hacia la investigación, es una actitud psicológica que determina el desarrollo de competencias, donde el acompañamiento docente durante la enseñanza y el aprendizaje de los estudiantes, es decisiva para la construcción óptima del conocimiento científico. Simultáneamente, la dividen en 3 subescalas como:

Dimensión 1. Desinterés por la investigación. Se refiere a la disposición negativa que asume la persona con respecto a la producción científica (Aldana et al., 2020). (Casimiro, et al., 2020).

Dimensión 2. Vocación por la investigación. Es la predisposición que muestra la persona para participar en actividades investigativas dentro de sus áreas de interés (Aldana et al.,2020). (Casimiro, et al., 2020).

Dimensión 3. Valoración por la investigación. Es reconocer la necesidad de investigar para responder a los problemas sociales y buscar fortalecer una cultura investigativa (Aldana et al.,2020). (Casimiro, et al., 2020).

Sin embargo, las actitudes, aunque cambian con el tiempo, mantienen un componente predictor que dilucida los contextos de desarrollo del individuo, hacia un objeto o contexto específico, infiriendo el accionar frente al suceso; por ende, la posible respuesta conductual radica en la valoración del propio individuo (Quezada-Berumen, et al., 2019). Está enlazada con la destreza psicológica e integra aspectos cognitivos, afectivos y conductuales, que inducen a actuar de una forma determinada y crear pensamientos y emociones agradables o desagradables, que validan o rechazan el objeto de la acción (Casimiro, et al., 2020), puesto que investigar es una acción de logro de saber significativo y es la herramienta esencial para la formación de profesionales competentes (Blanco, 2017).

Por otro lado, la actitud investigativa de los universitarios adquiere un papel significativo a nivel académico, como lo sostiene Veliz (2017), que la actitud conlleva un estado mental con respuestas acorde a la experiencia y la conducta del individuo frente a situaciones diarias; pues la destreza mental influye en el proceso de aprendizaje y acciona otros escenarios mediadores entre el sujeto y el ambiente. Además, Rojas y Méndez (2017), sustentaron que la actitud hacia la investigación es una herramienta de análisis aplicada en indagaciones de calidad, las cuales se establecen durante la enseñanza universitaria y está vinculada a dimensiones institucionales como, los procesos administrativos, los docentes, aspectos científicos y técnicos, que son extensiones que evalúan la voluntad del estudiante por investigar.

En síntesis, la actitud hacia la investigación incorpora una mirada crítica y diferenciada respecto a la calidad de la formación universitaria, como una oportunidad para establecer medidas de control institucional, docente y científico, desde la

perspectiva del estudiante como administrador de su propia formación, sujeto activo y actor central del proceso formativo de la educación superior (Rojas y Méndez, 2017).

En relación a la **variable competencias para la investigación**, están enfocadas en el sentido de la vida y el buen vivir, las cuales son una locución de seres humanos íntegros, percibidos como individuos virtuosos, perfectos, dignos y cultos; es decir personas formadas para la convivencia en las polis e instruidos en el conocimiento, la experiencia y valoración en las dimensiones de la vida (Estrada-Molina, 2014).

En el ámbito universitario, los docentes asumen la responsabilidad de promover en los estudiantes las adecuadas competencias profesionales, donde la formación que impulsa el proceso de aprendizaje, debe estimular el desarrollo de capacidades cognitivas, procedimentales y actitudinales, para **la solución de problemas**. Por tanto, **la enseñanza del método científico** debe darse desde el pregrado, porque la investigación es un eje transversal y longitudinal de la enseñanza de habilidades y un estímulo para el estudiante para asumir una actitud positiva hacia la indagación. Además, las competencias al incluirse en el proceso de formación académica, generan una cultura investigativa que perfila ciudadanos con criterio autónomo, pensamiento crítico, reflexivo y analítico, capaces de atender las demandas de la sociedad (Hernández Navarro et al., 2019).

En este sentido, la educación superior forma al estudiante en aspectos básicos de la investigación, donde la dinámica de los procesos le permite generar nuevo saber y la oportunidad de desarrollar actitudes, destrezas, capacidades y aptitudes, que se consolidarán en las distintas profesiones y enfocadas en atender las demandas sociales (Ruiz-Morales et al., 2017). Desde esta óptica, la enseñanza superior busca fortalecer el proceso formativo con la adquisición de competencias, pensamiento reflexivo, aprendizaje crítico y la construcción de conocimiento, en relación con el contexto real y la pluralidad de intereses, habilidades, etc. (Valenzuela, et al., 2021).

Al respecto, las competencias investigativas se fundamentan en la teoría Tobón (2010), quien sustenta que la formación centrada en competencias es un proceso complejo que integra 4 tipos de saberes: ser, hacer, conocer y convivir; cuyo propósito

es buscar alternativas de solución a los problemas o desafíos sociales, desde una conducta ética, donde es significativo la incorporación de otros elementos decisivos como la motivación, la flexibilidad, la innovación, entre otros, que se van integrando desde el procesamiento cognitivo, la persistencia y la mejora continua, con compromiso ético, responsabilidad social y desarrollo de la sociedad.

Consecutivamente, Tobón (2013), reafirmó que el desarrollo de competencias para la investigación, son el ingrediente determinante para la mejora de actividades personales y profesionales, porque permite a la persona afrontar con responsabilidad los avances de la sociedad actual y desarrollar una forma de vida productiva. Por tanto, la consolidación de destrezas como la curiosidad, la resolución de situaciones problema, la creatividad, la lecto-escritura, el pensamiento crítico, el aprendizaje autodirigido, el manejo y búsqueda de información y los hábitos para el estudio, son capacidades esenciales para formar profesionales capaces de aprender a desaprender y reaprender, como una forma de vida productiva.

Por otro lado, Estrada-Molina (2014), indicó que para desarrollar competencias investigativas se requiere de 6 saberes principales: procesos, complejidad, desempeño, idoneidad, metacognición y ética. Por ende, el desarrollo de habilidades investigativas es un proceso de mucha complejidad, donde se entrelazan elementos cognitivos, metacognitivos, motivación, tipos de personalidad, prácticas grupales e individuales, que permiten al individuo integrarlas con otras materias.

En este contexto, **Ortega et al., (2010)**, señalaron que las competencias investigativas engloban conocimientos, habilidades y actitudes, que se agrupan en el desarrollo del quehacer investigativo. Además, la divide en 2 subescalas como:

Dimensión 1. Competencias metodológicas. Es la capacidad de la persona para afrontar diversas situaciones, buscando soluciones o alternativas a través del proceso de investigación y mediante la concreción de habilidades o competencias en el uso del conocimiento científico, manejo de estadísticos y metodológicos (Ortega et al., 2010). Además, Villavicencio, et al., (2018), reafirman que la estrategia metodológica es el conjunto de actividades, técnicas y medios, enfocados en objetivos de aprendizaje específicos y con determinadas características. Igualmente, Medina (2018), señala que

la competencia metodológica permite identificar nociones, criterios y procedimientos para el desarrollo de la capacidad investigativa.

Dimensión 2. Competencias genéricas. Es la capacidad para desarrollar una idea de investigación, redacción e indagación, con el fin de elaborar productos indagatorios que son esenciales para desarrollarse en entornos sociales o campos profesionales disimiles como, las competencias en manejo de idiomas, la computadora, documentación, paquetes estadísticos, redacción y escritura (Ortega et al., 2010). También, las competencias genéricas son capacidades vinculadas con la adaptación a nuevos entornos y la disposición al aprendizaje durante la vida (Ruiz et al., 2017).

Por consiguiente, diversos estudios enfatizan la necesidad de desarrollar competencias investigativas, durante la formación profesional. Estrada-Molina (2014), señala que la investigación durante los estudios universitarios, brindan al graduado las aptitudes idóneas para el logro de competencias y la realización de proyectos. No obstante, la adquisición de competencias está enfocada en las demandas sociales, donde profesionales y/o futuros investigadores, van desarrollando de forma responsable la formación por competencias desde el saber teórico y práctico, al estar enlazado al perfil profesional (Ruiz et al., 2017), además, el aprendizaje está asociado al contexto existente, las dificultades cotidianas, la pluralidad de intereses, las habilidades, etc., porque con ellas se construye la mejora personal y social del individuo (Valenzuela, et al., 2021).

Anexo 1: Tabla de Operacionalización de las variables

VARIABLE	DIMENSIONES	INDICADOR	PEGUNTA	
Actitudes hacia la investigación	D1 Desinterés por la investigación	Indicador 1 Información	1,	
		Indicador 2 Actualización	2,	
		Indicador 3 Enseñanza de investigación	3,	
		Indicador 4 Conversaciones científicas	4,	
		Indicador 5 Investigar desanima	5,	
		Indicador 6 Postergo temas de investigación	6	
	D2 Vocación por la investigación	Indicador 7 Comparto experiencias científicas	Indicador 7 Comparto experiencias científicas	7,
			Indicador 8 Búsqueda de información	8,
			Indicador 9 Interés por la investigación	9,
			Indicador 10 Participo en capacitaciones	10,
			Indicador 11 Redacto sobre tema de interés	11,
			Indicador 12 Socializo investigaciones	12
	D3 Valoración por la investigación	Indicador 13 Persistencia para el éxito	Indicador 13 Persistencia para el éxito	13,
			Indicador 14 Resolución de problemas sociales	14,
			Indicador 15 Los profesionales investigadores	15,
			Indicador 16 Detecta errores	16,
			Indicador 17 Capacidad de escucha	17,
			Indicador 18 Ideas innovadoras	18
Competencias investigativas	D4 Competencias Metodológicas	Indicador 1 Diseña el planteamiento y sus elementos	1,2,3,4,5,6,	
		Indicador 2 Construye el marco teórico y los antecedentes	7,8,9,10,11,12,	
		Indicador 3 Diseña la metodología.	13,14,15,16,17	
		Indicador 4 Procesamiento de datos expresado en resultados estadísticos.	18,19,20,21,22	
	D5 Competencias Genéricas	Indicador 5 Expresa una idea de investigación	Indicador 5 Expresa una idea de investigación	23,
			Indicador 6 Comunicación oral y escrita	24,
			Indicador 7 Producción y comprensión de textos	25,26,
			Indicador 8 Manejo de computadora	27,
			Indicador 9 Búsqueda información	28,
			Indicador 10 Uso programas estadísticos	29,30,
			Indicador 11 Elabora referencias bibliográficas	31,32,
			Indicador 12 Traducción de textos	33,34

II. METODOLOGÍA

2.1. Objeto de estudio: Es buscar identificar y describir ¹⁰ la actitud hacia la investigación científica, siendo la inclinación del investigador quien crea una idea investigativa que involucra un conjunto de valores, conocimientos y creencias adquiridas e integradas como resultado de sentimientos pragmáticos o negativos, y de aceptación o rechazo a la indagación. En relación a las actitudes y competencias investigativas, la ayuda de la ciencia mejora a la persona y la calidad profesional, porque los participantes en los distintos procesos de indagación se comprometen de manera responsable a la búsqueda de alternativas sociales viables, con lo cual contribuyen al progreso científico, que es la esencia del quehacer investigativo (Bravo, 2019).

La investigación empleó el método hipotético-deductivo, fue tipo básica, porque no tuvo un objetivo específico, ni práctico, y estuvo centrada en la exploración de nuevos campos de conocimiento en relación a las variables analizadas. El Diseño fue no experimental, pues no existió manipulación intencional de las variables. De corte transversal, porque el recojo de pesquisa fue en un momento, sin necesidad de efectuar búsquedas adicionales de información. Enfoque cuantitativo, el recojo de datos y su análisis fue mediante la estadística, para establecer los modelos de comportamiento de las unidades de estudio. A nivel descriptivo, buscó recoger datos relevantes sobre las características y propiedades de la población. Correlacional, porque comprobó el nivel de dependencia de las variables planteadas, sin realizar manipulación o alteración alguna (Hernández-Sampieri, et al., 2018).

Población, es el conjunto de contextos, casos o entidades que coinciden según las especificaciones (Hernández-Sampieri, et al., 2018). La población del estudio estuvo integrada con 80 maestrantes de educación, de una universidad privada de Lima, considerando la coyuntura social de postpandemia porque se encuentran recibiendo clases virtuales.

La muestra la conformó el 100% de la población, la cual comprendió 80 maestrantes de educación, cuya edad promedio fue 25 años, de ambos sexos. El muestreo fue no probabilístico por conveniencia, porque no fue necesario realizar cálculo estadístico alguno, para elegir a la muestra del estudio; al contrario, la

selección de partícipes se realizó según la conveniencia y el objetivo de la indagación (Hernández-Sampieri, et al., 2018).

2.2. Instrumentos, técnicas, equipos de laboratorio de recojo de datos: La técnica comprende todos los hechos, acciones y procesos que se efectúan durante el estudio, con el objetivo de conseguir la información adecuada, que permita responder a la pregunta planteada en el estudio (Hernández-Sampieri, et al., 2018). En el estudio se consideró la encuesta como técnica para obtener los datos y el instrumento utilizado fue el cuestionario para el registro de ambas variables.

El instrumento ² la Escala de Actitudes hacia la Investigación - Versión Revisada (EACIN-R), fue elaborado por Aldana, et al., (2020), validado por 8 jueces logrando, con V-Aiken1 y una confiabilidad del Alfa de Cronbach 0,87. Después adaptado por los investigadores, con 18 ítems y 3 dimensiones: Desinterés por la investigación con evaluación inversa (1, 2, 3, 4, 5 y 6); Vocación por la investigación con calificación directa (7,8,9,10,11 y 12) y Valoración de la investigación valoración directa (13,14,15,16,17 y 18). El intervalo de calificación total fue 0 a 72, la puntuación alta indica actitud positiva y la baja actitud poco favorable hacia la investigación. Las posibilidades ⁶ de respuesta fueron: 0=muy en desacuerdo, 1=en desacuerdo, 2=ni de acuerdo ni en desacuerdo, 3=de acuerdo y 4=muy de acuerdo. El instrumento Escala de evaluación de competencias investigativas, fue elaborado por Ortega, et al., (2010), validado por 4 jueces, alcanzando un V Aiken1 y una Confiabilidad Alfa de Cronbach 0,98. Después adaptado por los investigadores con 34 ítems y 2 dimensiones: Competencias metodológicas, con calificación directa de 22 ítems y Competencias genéricas, con valoración directa de 12 ítems. El intervalo de valoración total fue 0 a 136, la puntuación =136-103 indica nivel alto; nivel regular=102- 68; nivel bajo= 67-34. Las posibilidades de respuesta fueron: 0=no lo ² poseo, 1=lo posee en bajo nivel, 2=sí lo poseo, 3 =lo poseo en alto nivel y 4=lo poseo en muy alto nivel. Posteriormente, ambos instrumentos fueron validados por 5 expertos, se realizó la prueba piloto para lograr su confiabilidad respectivamente.

Técnica de procesamiento y análisis de datos: Para la realización del estudio se pidió la colaboración voluntaria de los maestristas de educación, para aplicar los

instrumentos del estudio. Por lo que se elaboró un formulario a través de Google Form que fue enviado mediante WhatsApp, con el respectivo link para su apropiado llenado.

2.3. Análisis de la información: La valoración se efectuó mediante el uso del programa estadístico SPSS vs 25, donde se diseñaron las tablas y gráficos; además, se realizó el análisis inferencial y se procedió a contrastar las hipótesis mediante la prueba inferencial. Para el estudio correlacional, se realizó la asociación de los fenómenos, hechos o conceptos; se analizó las variables y su asociación con métodos estadísticos, mediante el enlace y vinculación con las dimensiones a través del Rho de Spearman, donde se obtuvo el valor de p y el grado de correlación entre ambas variables (Hernández-Sampieri, et al., 2018).

2.4. Aspectos éticos en investigación: La investigación se realizó preservando la confidencialidad de toda la información recogida y el respeto de los colaboradores, garantizando que los datos serán exclusivamente utilizados para el propósito de la presente indagación; además, los partícipes aceptaron de forma voluntaria, sin ningún condicionamiento u otras premisas que mancillan la legitimidad, veracidad e integridad de la publicación. Todo ello, respetando el enfoque que sustenta la Declaración de Helsinki, que exige entregar a todos los participantes el conocimiento informado, evitar cualquier tipo de coerción y los beneficios y los riesgos que compromete la participación de la indagación.

III. RESULTADOS

Análisis descriptivos

Tabla 1

Distribución de frecuencias y porcentajes de la variable actitudes hacia la investigación y sus dimensiones.

Niveles	Actitudes hacia la investigación		Dimensión 1: Desinterés por la investigación		Dimensión 2: Vocación por la investigación		Dimensión 3: Valoración por la investigación	
	N	%	N	%	N	%	N	%
Actitud desfavorable	12	15,0	0	0	1	1,25	11	13,75
Actitud neutra	44	55,0	32	60,0	43	53,75	19	23,75
Actitud favorable	24	30,0	48	40,00	36	45,00	50	62,50
Total	80	100	80	100	80	100	80	100

La tabla 1 muestra los porcentajes de actitudes investigativas en universitarios, quienes lograron un 55% actitud neutra, 30% favorable y 15% actitud desfavorable. La dimensión desinterés logró 60% neutro, 40% favorable; en vocación logró un 53.75% neutro, 45% favorable, 1.25% desfavorable; en valoración logró 62.50% favorable, 23.75% neutro y 13.75% desfavorable.

Tabla 2

Distribución de frecuencias y porcentajes según la variable Competencias investigativas y sus dimensiones.

Niveles	Competencias investigativas		Dimensión 1: Competencias Metodológicas		Dimensión 2: Competencias Genéricas	
	N	%	N	%	N	%
Bajo	1	1,25	13	16,25	2	2,50
Medio	70	87,50	52	65,00	72	90,00
Alto	9	11,25	15	18,75	6	7,50
Total	80	100	80	100	80	100

La tabla 2 muestra los porcentajes de competencias investigativas en los estudiantes, quienes lograron un 87.50% nivel medio, 11% alto y 1.25% bajo. En la dimensión competencias metodológicas logró 65% nivel medio, 18.75 % alto y 16.25% bajo; en competencias genéricas obtuvo 90% nivel medio, 7.50% alto y 2.50% bajo.

Prueba de hipótesis

Resultados inferenciales

Prueba de normalidad de las variables de la investigación

Tabla 3

Análisis de normalidad de la hipótesis general y las dimensiones

Variables y Dimensiones	Kolmogórov-Smirnov		
	Estadístico	gl	Sig.
ACTITUDES HACIA LA INVESTIGACIÓN	,203	80	,000
Desinterés por la investigación	,258	80	,000
Vocación por la investigación	,175	80	,000
Valoración por la investigación	,155	80	,000
COMPETENCIAS INVESTIGATIVAS	,131	80	,002
Competencias Metodológicas	,136	80	,001
Competencias Genéricas	,147	80	,000

La tabla 3 muestra los resultados según la prueba de normalidad, evidenciando que la conducta resultante de las variables es no paramétrica, lo cual significa que posee una normal distribución; al respecto, posterior a la contrastación de hipótesis y el análisis de las derivaciones, se realizó la prueba descriptiva Rho Spearman.

Prueba de la hipótesis general

Ha: Existe relación significativa entre las actitudes hacia la investigación y las competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Ho: No existe relación significativa entre las actitudes hacia la investigación y las competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Tabla 4

Coefficiente de correlación y significancia entre actitudes hacia la investigación y las competencias investigativas

Hipótesis	Variable*/ Dimensiones	Rho Spearman	Significancia Bilateral	NIVEL
Hipótesis General	Actitudes hacia la investigación* Competencias investigativas	0,595**	0,000	Correlación Moderada

La tabla 4 evidencia el contraste de hipótesis general: Existe relación entre actitudes investigativas y competencias investigativas, con un $Rho=0.595$, resultando una relación moderada, un valor $p=0.001$, y significancia 0,01 (bilateral). Por lo cual se establece que, a mayor destreza de actitudes indagatorias, mayor nivel de competencias investigativas. Se rechaza la hipótesis nula y la hipótesis propuesta es aceptada; concluyendo que si existe correlación significativa entre actitudes y competencias investigativas en los universitarios.

Prueba de las hipótesis específicos

V1 - Actitudes hacia la investigación

Ha: Existe relación significativa entre desinterés, vocación por la investigación y valoración por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Ho: No existe relación significativa entre desinterés, vocación por la investigación y valoración por la investigación y competencias investigativas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Tabla 5

Coefficiente de correlación y significancia entre dimensiones de las actitudes hacia la investigación y competencias investigativas.

Hipótesis	Variable*/ Dimensiones	Rho	Significancia	NIVEL
		Spearman	Bilateral	
Hipótesis Específica 1	Desinterés por la investigación *Competencias investigativas	0,624**	0,000	Correlación moderada
Hipótesis Específica 2	Vocación por la investigación *Competencias investigativas	0,569**	0,000	Correlación moderada
Hipótesis Específica 3	Valoración por la investigación *Competencias investigativas	0,538**	0,00	Correlación moderada

La tabla 5 indica la contrastación de hipótesis específicas: Existe relación entre la dimensión desinterés investigativo, vocación investigativa, valoración y las competencias investigativas en universitarios. Expone una correlación $Rho=0.624$, 0.569 y 0.538 , un valor $p = 0.000$, y una significancia 0,01 (bilateral). Con lo cual se afirma que, a mayor desinterés, vocación y valoración por la investigación, mayores competencias investigativas. Por tanto, se rechaza la hipótesis nula y la hipótesis

propuesta es validada; concluyendo que si hay conexión significativa entre las competencias investigativas y la dimensiones.

Prueba de las hipótesis específicos

V2 - Competencias investigativas

Ha: Existe relación significativa entre actitudes hacia la investigación y competencias metodológicas y genéricas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Ho: No existe relación significativa entre actitudes hacia la investigación y competencias metodológicas, genéricas en estudiantes de posgrado de maestría de una universidad privada de Lima, 2022.

Tabla 6

Relación y significancia entre actitudes hacia la investigación y las dimensiones de las competencias investigativas.

Hipótesis	Variable*/ Dimensiones	Rho Spearman	Significancia Bilateral	NIVEL
Hipótesis Específica 4	Actitudes hacia la investigación *Competencias Metodológicas	0,663**	0,000	Correlación moderada
Hipótesis Específica 5	Actitudes hacia la investigación *Competencias Genéricas	0,538**	0,000	Correlación moderada

La tabla 6 revela la contrastación de hipótesis específicas: Existe relación en actitudes hacia la investigación y las dimensiones competencias metodológicas y genéricas en universitarios. Se observa una moderada conexión Rho= 0.663 y 0,538, una valoración $p = 0.000$ y significancia 0,01 (bilateral); lo cual revela que, mayores actitudes hacia la investigación, conllevan a mejores niveles de competencias metodológicas y genéricas. Por tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la hipótesis planteada; concluyendo que si hay relación moderada y directa entre actitudes para la indagación y competencias metodológicas y genéricas.

IV. DISCUSIÓN

La investigación es una actividad que viene tomando fuerza en los últimos años, permitiendo el avance de la ciencia y buscando soluciones oportunas a las dificultades emergentes en la sociedad a nivel global. Por lo que, la destreza de actitudes hacia el quehacer investigativo, permite al individuo el afianzamiento de distintas habilidades y capacidades para el desarrollo de la actividad científica.

En el estudio se evidenció que los universitarios de maestría tienen una actitud desfavorable y neutra hacia la investigación (70%), mientras la actitud favorable sólo alcanza (30%). Por otro lado, en las dimensiones: Desinterés y Vocación por la investigación prevalece la actitud neutra (60% y 54%) y favorable (40% y 45%) respectivamente, mientras en la dimensión valoración por la investigación los hallazgos muestran el predominio una actitud favorable (62.5%). Resultados que coinciden con la investigación de Cardoso, et al., (2019), quien encontró un deficiente nivel en la formación de capacidades investigativas en relación a proyectos, herramientas didácticas, gestión y fomento de nuevos conocimientos.

En relación a lo expuesto, ⁸ la teoría de la Acción Racional de Ajzen y Fishbein (1980), señala que la conducta humana es un modelo de factores mixtos e incluye la creencia de los sujetos, quienes asumen conductas positivas o negativas ante escenarios o acciones habituales, y normativas porque estas se dan en grupos de pertenencia, como las actitudes, la motivación y las normas subjetivas; que son conducentes hacia la práctica de un adecuado proceder de los investigadores, quienes deben averiguar y crear nuevos conocimientos que fortalecerán la ciencia y responderán a las necesidades sociales, con un perfeccionamiento en el ejercicio profesional .

De acuerdo a las evidencias encontradas se deduce que, los maestristas de posgrado si no exteriorizan una actitud responsable, predisposición y actitudes positivas, las situaciones adversas identificadas se convertirán en elementos limitantes para el desarrollo de temas de investigación. Cabe señalar que, la formación de posgrado deberá acentuar una formación profesional sólida y de

calidad, con la finalidad de realzar su valía, potenciar la actividad laboral, fortalecer la experiencia, estimular la creatividad y la curiosidad con el desarrollo de nuevos conocimientos, que finalmente promoverán prácticas investigativas en el ámbito académico y laboral.

En cuanto a las competencias investigativas, prevalece el nivel medio con 87.50% y alto en 11.25%; en las dimensiones: competencias metodológicas y genéricas se obtiene un nivel medio (65% y 90%) y alto (19% y 8%) respectivamente. Resultados que coinciden con Soto & Hanna (2020), quienes encontraron un nivel moderado en competencias para la investigación no sólo para producir conocimiento, sino para consultar información. En este marco, Vargas (2019), encontró deficiencias en competencias investigativas, siendo necesario utilizar mejores y amplias estrategias didácticas durante la enseñanza, que conduzcan al estudiante no tanto al manejo de contenidos teóricos, sino al desarrollo de capacidades idóneas para la investigación.

De acuerdo a las evidencias, se deduce que las estrategias que imparten los docentes en materia investigativa son fundamentales para adquirir las competencias investigativas no solo, para el manejo de información, sino también, para motivar el rendimiento intelectual y compartir prácticas que contribuyan a la prosperidad social. Al respecto, la teoría del desarrollo de competencias investigativas de Tobón (2013), subraya que es necesario desarrollar en el individuo, un pensamiento reflexivo y crítico para estimular y fomentar un aprendizaje autodirigido, con un sentido creativo que fomente las habilidades de lecto-escritura, exigencia científica con exploración de datos con nivel científico, además de competencias investigativas que son esenciales para formar profesionales capaces de aprender a desaprender y reaprender, como una forma de vida productiva en su desarrollo personal y profesional.

¹³ La investigación planteó el objetivo general, determinar la correlación entre actitudes hacia la investigación y competencias investigativas de estudiantes de posgrado. Las derivaciones encontradas muestran una correlación moderada $Rho = 0.595$. Estos resultados son similares a los hallados por Paico (2021), quien evidenció una relación significativa, moderada y directa ($Rh0=.559$, $p<.001$), en disposición

hacia la investigación y capacidades investigativas, donde se encontraron latentes discordancias; además, se comprobó positiva y moderada conexión en las dimensiones actitudes y capacidades investigativas.

Asimismo, las actitudes y las competencias investigativas son dos elementos que marcan la diferencia, porque a partir de la experiencia positiva o negativas el estudiante se pueden plantear o trazar metas y objetivos, para fortalecer su desarrollo académico y profesional. En este sentido, las teorías del razonamiento y de competencias investigativas sostienen que, los individuos tienen que ensanchar su voluntad para manifestar su vocación de servicio, cuyo interés será valorar la investigación científica desde la perspectiva para el desarrollo de la sociedad; pues los profesionales altamente cualificados deben responder con el conocimiento, con habilidades técnicas y la experiencia para la resolución de problemas cotidianos.

En cuanto a determinar la relación entre desinterés, vocación, valoración por la investigación y competencias indagativas en universitarios de maestría, se encontró correlación significativa y moderada (0,624, 0,569 y 0,538). Estos resultados son similares a los hallados por Díaz et al., (2021), quien encontró conexión estadísticamente positiva entre actitudes y habilidades investigativas, dado que influyen de manera negativa en la actitud conductual, cognitiva y afectiva de la persona. Por tanto, se deduce que el desinterés por la labor de indagación en la mayoría de los maestristas, se debe a la errada percepción como una actividad compleja. Además, los docentes deben estimular y formar estudiantes experimentados, porque son el futuro de la sociedad moderna, porque la suma de capacidades adecuadas para el dominio de procesos exploratorios, necesita de un mayor compromiso, entrenamiento y responsabilidad para ampliar las habilidades investigativas.

Posteriormente, Aldana et al., (2020), sostienen que la actitud es psicológica que tiene la persona y que el acompañamiento del docente es fundamental para lograr un experiencia positiva o negativa para el desarrollo del proceso de enseñanza aprendizaje. Es de suma importancia aplicar estrategias metodológicas para mejorar

la competencia investigativa en el estudiante para crear un pensamiento crítico y reflexivo para la toma de decisiones.

Por otro lado, al establecer el vínculo entre las actitudes investigativas y las competencias metodológicas y genéricas en los maestristas, se encontró una correlación moderada (0,663 y 0,538). Resultados que coinciden con los hallazgos del estudio de Crosato (2020), quien evidenció significativa correlación entre la variable destrezas y cualidades investigativas, donde consideró las distintas dimensiones planteadas en la investigación: metodológicas, personales, indagativas, tecnológicas, comunicación verbal, escrita y cognitivas. Concluyendo que los objetivos diseñados inicialmente, están relacionados con un mayor nivel de capacitación de los universitarios durante su proceso formativo y el desarrollo de habilidades, para la mejora de las prácticas investigativas.

En definitiva, diversos autores como Tobón (2013); Aldana et al., (2020), señalan que es trascendente incrementar en los estudiantes las apropiadas competencias investigativas, con el propósito de promover las capacidades idóneas para el análisis, la gestión y el procesamiento de información, con la finalidad de buscar soluciones a los problemas sociales desde la aplicación de una metodología científica, que está basada en la evidencia científica y asume prácticas éticas, para mantener un buen desarrollo profesional y personal.

V. CONCLUSIONES

Primera: Se determinó correlación ² significativa entre actitudes hacia la averiguación y las competencias indagativas en universitarios de una institución privada; acorde a los resultados estadísticos se encontró una valoración 0,595, que consecuentemente equivale a una moderada correlación.

Segunda: Se estableció significancia en la dimensión desinterés investigativo, la cual está relacionada con las competencias investigativas en universitarios; de acuerdo a los resultados estadísticos, se encontró una valoración 0,624, por tanto, se concluye que existe una moderada relación.

Tercera: Se comprobó significancia en la dimensión vocación investigativa en conexión con las competencias investigativas en universitarios; de acuerdo a los resultados estadísticos se encontró una valoración 0,569, por tanto, se deduce que existe una moderada correlación.

Cuarta: Se estableció significancia en la dimensión valoración investigativa en conexión con las competencias investigativas en universitarios; de acuerdo a los resultados estadísticos se encontró una valoración 0,538, por tanto, se concluye que existe una moderada correspondencia.

Quinta: Se comprobó significancia en la dimensión actitudes investigativas y las competencias metodológicas en universitarios; de acuerdo a los resultados estadísticos se encontró una valoración 0,663, por consiguiente, se establece una moderada correlación.

Sexta: Se estableció significancia en la dimensión actitudes investigativas y las competencias genéricas en universitarios; según los resultados estadísticos encontrados, se observa una valoración 0,663, por tanto, se deduce una moderada relación.

VI. RECOMENDACIONES

Primera: Se sugiere que los estudiantes de posgrado participen activamente en actividades de investigación como, capacitaciones, talleres y entrenamiento en la práctica de productos de investigación, con el propósito de generar una cultura académica investigativa dentro del entorno universitario o laboral.

Segunda: Se sugiere que los estudiantes de posgrado incorporen la lectura diaria y aprendan a buscar información en artículos de revistas indexadas, durante el proceso de elaboración de la tesis, generando con ello, interés y expectativas por los temas actuales.

Tercera: Se sugiere que los docentes de posgrado motiven a los universitarios de maestría, en la promoción de potencialidades para la investigación, con el respectivo acompañamiento y profesionalismo para las buenas prácticas en investigación.

Cuarta: Se sugiere que los docentes universitarios sensibilicen a los estudiantes de posgrado sobre el valor y la riqueza del proceso que conlleva la investigación con rigor científico.

Quinta: Se sugiere que los docentes cuenten con competencias y habilidades investigativas, que les permitan utilizar adecuadas estrategias de enseñanza de los estudiantes de posgrado sobre metodologías de la investigación.

Sexta: Se sugiere que los docentes estimulen a los universitarios durante la formación de posgrado, colaborar y participar en actividades investigativas para incrementar los niveles de producción con rigor científico.

ACTITUDES Y COMPETENCIAS INVESTIGATIVAS EN ESTUDIANTES DE POSGRADO DE MAESTRÍA DE UNA UNIVERSIDAD PRIVADA DE LIMA, 2022

INFORME DE ORIGINALIDAD

8%

INDICE DE SIMILITUD

8%

FUENTES DE INTERNET

3%

PUBLICACIONES

5%

TRABAJOS DEL ESTUDIANTE

FUENTES PRIMARIAS

1	Submitted to Universidad Cesar Vallejo Trabajo del estudiante	3%
2	hdl.handle.net Fuente de Internet	2%
3	es.scribd.com Fuente de Internet	1%
4	repositorio.uct.edu.pe Fuente de Internet	1%
5	Submitted to Universidad Tecnológica del Peru Trabajo del estudiante	<1%
6	repositorio.autonoma.edu.pe Fuente de Internet	<1%
7	archivo.provea.org Fuente de Internet	<1%
8	digibug.ugr.es Fuente de Internet	<1%

9

Submitted to Universidad Nacional de San
Cristóbal de Huamanga

Trabajo del estudiante

<1 %

10

docplayer.es

Fuente de Internet

<1 %

11

red-u.net

Fuente de Internet

<1 %

12

www.coursehero.com

Fuente de Internet

<1 %

13

repositorio.ucv.edu.pe

Fuente de Internet

<1 %

Excluir citas

Apagado

Excluir coincidencias < 16 words

Excluir bibliografía

Apagado